
Commissione Paritetica Docenti Studenti della Scuola di Giurisprudenza

Verbale della seduta del 30 marzo 2023

La Commissione  si  riunisce  alle  ore 14,30 in  modalità  telematica su piattaforma 
Google Meet, su convocazione della Prof.ssa Caterina Paonessa.

Presenti: Prof.ssa  Caterina  Paonessa  (componente  docente),  Prof.ssa  Nicole 
Lazzerini (componente docente);  Prof. Alessandro Luciano (componente docente), 
Sig.ra Allieva Mar. Marcella Alloni (componente studentesca), Sig.ra Emilie Magnan 
(componente studentesca).

Assenti giustificati: Prof. Vincenzo Putortì (componente docente), Prof.ssa Simona 
Viciani  (componente  docente),  Sig.  Maurizio  Hafele  (componente  studentesca), 
Sig.ra Noemi Mingoia (componente studentesca).

Assente non giustificato il Sig. Filippo Giomini (componente studentesca).

La riunione è stata convocata con il seguente ordine del giorno:

1. Comunicazioni della Presidente;
2. Programmazione dell’attività in vista della redazione della relazione 2023;
3. Varie ed eventuali.

                                                          ***
1) Comunicazioni della Presidente

La  Presidente  rende  noto  ai  componenti  della  CPDS  che,  a  fronte  delle 
dimissioni  della  prof.ssa  Paola  Lucarelli,  con  D.R.  del  17  marzo  2023  è  stato 
nominato come nuovo Presidente della Scuola di Giurisprudenza il prof. Alessandro 
Simoni. 

Viene inoltre comunicato che il  Consiglio  Universitario Nazionale (CUN), 
nell’adunanza  del  23  febbraio  2023,  ha  espresso  parere  favorevole  in  merito 
all’istituzione  del  corso  di  laurea  magistrale  in  “Diritto  per  le  sostenibilità  e  la  
sicurezza” (classe di laurea LM/SC-GIUR Scienze Giuridiche), rispetto alla quale la 
CPDS si era già pronunciata in via istruttoria.

Si rende noto, altresì, che sono state indette per i giorni 3 e 4 maggio 2023 le 
elezioni  dei  rappresentanti  degli  studenti;  l’unica  eccezione  riguarda  la 
rappresentanza  studentesca  del  Corso  di  Laurea  in  Scienze  Giuridiche  della 
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Sicurezza,  rispetto  al  quale  le  elezioni  si  svolgeranno tra  ottobre  e  novembre,  in 
concomitanza  con  le  elezioni  delle  rappresentanze  militari  interne  alla  Scuola 
(COBAR).  A  fronte  dei  risultati  delle  prossime  consultazioni  elettorali,  la 
composizione della CPDS potrebbe subire modifiche nella componente studentesca. 
Si ricorda che, a norma del Regolamento di Ateneo delle Scuole (decreto n. 961 del 4 
agosto 2022 – prot. n. 167937 del 2022), la componente docente dura in carica per 
tre  anni,  mentre  i  rappresentanti  degli  studenti  durano in carica due anni.  Tutti  i 
componenti  sono rieleggibili  una sola  volta consecutivamente.  Tenendo conto del 
verosimile avvicendamento nelle cariche, la Presidente ha sottolineato l’importanza 
della  collaborazione  dei  rappresentanti  uscenti  perché  veicolino  sui  nuovi 
rappresentanti  il  portato  della  loro  esperienza  maturata  all’interno  della  CPDS.  I 
rappresentanti presenti si sono resi ampiamente disponibili.

La  Presidente  comunica,  infine,  che,  a  fronte  di  una  riorganizzazione  dei 
servizi, è stata disattivata la casella di posta elettronica appositamente dedicata alla 
CPDS,  la  cui  attivazione  era  stata  richiesta  dalla  precedente  CPDS.  Dalle 
informazioni acquisite dagli uffici è emerso che la mail in questione non è mai stata 
utilizzata. La Presidente invita i componenti della CPDS a valutare l’opportunità di 
una  sua  riattivazione.  In  alternativa,  si  propone  di  inviare,  per  tramite  dei 
rappresentanti,  una comunicazione a tutti  gli studenti per informarli  dell’attività e 
della  composizione  della  CPDS  e  di  valutare,  con  gli  uffici  amministrativi 
competenti,  la  possibilità  di  attivare,  eventualmente,  un  canale  di  segnalazione 
“anonima”  sul  sito  della  Scuola.  In  relazione  alla  prima  proposta,  la  prof.ssa 
Lazzerini  sottolinea  l’importanza  di  rendere  note  agli  studenti  le  funzioni  e  le 
competenze della CPDS. In aggiunta, la rappresentante Emilie Magnan propone di 
integrare la comunicazione ricordando agli  studenti  la necessità  di  compilare con 
attenzione  il  questionario  di  valutazione  della  didattica.  La  rappresentante  Mar. 
Marcella Alloni condivide entrambe le iniziative che avrebbero una loro particolare 
utilità per evidenziare eventuali criticità nei singoli corsi di studio e, in particolare, in 
quello  di  Scienze  giuridiche  della  Sicurezza.  Su  sollecitazione  della  prof.ssa 
Lazzerini,  la  Presidente  precisa  che,  dalle  informazioni  ricevute,  non  risultano 
pervenute segnalazioni alla precedente CPDS; la garanzia dell’anonimato potrebbe 
favorire  una  maggiore  collaborazione,  fermo restando che  la  CPDS è  un  organo 
indipendente.  Dopo  ampio  confronto,  la  CPDS  decide  di  rinviare  alla  prossima 
seduta  che,  verosimilmente  vedrà  la  partecipazione  dei  nuovi  rappresentanti,  la 
definizione del testo della comunicazione da inviare agli studenti, comprensiva anche 
della  sollecitazione  a  compilare  attentamente  e  tempestivamente  i  questionari  di 
valutazione  della  didattica,  e  conferisce  alla  Presidente  mandato  per  verificare  la 
praticabilità della soluzione volta ad attivare un canale di segnalazione anonima.



2) Programmazione dell’attività in vista della redazione della relazione 2023
La Presidente rende noto che in data 6 marzo 2023 si sono svolti i consigli 

congiunti del Corso di Laurea Magistrale in Giurisprudenza, del Corso di Laurea in 
Scienze  dei  servizi  giuridici,  del  Corso  di  Laurea  Magistrale  in  Giurisprudenza 
Italiana  e  Francese,  del  Corso  di  Laurea  Magistrale  in  Giurisprudenza  Italiana  e 
Tedesca,  del  Corso di  Laurea  Scienze  Giuridiche  della  Sicurezza.  Il  lavoro  della 
CPDS è stato particolarmente apprezzato per la sua analiticità e molti sono stati gli 
spunti  forniti  per  migliorare  l’organizzazione  dei  singoli  corsi  di  studio.  In 
quell’occasione, il Presidente del Corso di Laurea Scienze Giuridiche della Sicurezza 
(prof.  Bambi),  la  Presidente  del  Corso  di  Laurea  Magistrale  in  Giurisprudenza 
Italiana e Tedesca (prof.ssa Albanese), la Presidente del Corso di Laurea Magistrale 
in  Giurisprudenza (prof.ssa Cudia),  la  Presidente del  Corso di  Laurea in  Scienze 
Giuridiche (prof.ssa De Luca), hanno preso atto delle criticità segnalate nei rispettivi 
corsi di studio, illustrando le azioni migliorative che, per taluni aspetti, sono state 
prontamente messe a punto. Si rinvia sul punto al relativo verbale del consiglio, che 
sarà reso disponibile, dopo la sua approvazione, nella apposita cartella condivisa del 
Drive. La prof.ssa Gambineri riserverà ad un apposito consiglio del Corso di Laurea 
Magistrale in Giurisprudenza Italiana e Francese l’esame delle criticità emerse dalla 
relazione annuale della CPDS.

In  sede  di  consiglio  congiunto  dei  corsi  di  laurea  è  intervenuta  anche  la 
prof.ssa  Lopes  Pegna  (Gruppo  Qualità),  la  quale  ha  comunicato  di  aver  preso 
contatto con il prof. Bertaccini per organizzare un incontro informativo sul sistema 
Sisvaldidat;  sarà  organizzata,  inoltre,  una  riunione  con  i  componenti  della 
Commissione  paritetica,  e  in  particolare  con  la  parte  studentesca,  in  modo  da 
illustrare in forma più dettagliata le risposte dei Presidenti dei Corsi di laurea e dei 
delegati e consentire un confronto diretto.

Con riferimento alla prossima Relazione annuale, la Presidente ha precisato 
che, ad oggi, non si hanno ancora indicazioni dettagliate, ma che, verosimilmente, 
l’attività  da  svolgere  sarà  analoga  a  quella  dello  scorso  anno.  La  proposta  è  di 
procedere a lavorare per sottogruppi distinti per corso di laurea, monitorando fin da 
subito gli esiti dei questionari, là dove disponibili, e di iniziare a censire le criticità 
già  segnalate,  ma  non  ancora  superate,  oltre  che  quelle  nuove  che  dovessero 
emergere, anche per tramite della segnalazione dei rappresentanti.

La Presidente propone di aggiornare i lavori della CPDS a fine maggio, dopo 
la  nomina  dei  nuovi  rappresentanti  degli  Studenti.  La  proposta  è  accolta 
all’unanimità.

3) Varie ed eventuali

Considerato che non ci sono varie ed eventuali, la Prof.ssa Paonessa chiude la 



riunione alle ore 15,15, ringraziando i partecipanti. 

La Presidente
Prof.ssa Caterina Paonessa
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